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企 业

宁夏大地循环发展股份有限公司坚持绿色发展——

创新技术变废为宝
本报记者 许 凌

当初只有两台炉子创业起家，如今宁夏
大地循环发展股份有限公司已发展成为电
力、冶金、能源化工、精细化工、建筑化工的
综合性国内知名民营企业，占地8000亩、有
员工7600名、总资产达145亿元，许多工艺
和做法在国内实现首创。

2004年，公司里只有两台电石炉是开
放式的，这种电炉熔炼法生产电石，是将生
石灰和兰炭放在窑里燃烧，无组织排放出大
量一氧化碳、二氧化硫和粉尘，对环境造成
极大污染。宁夏大地循环发展股份有限公

司董事长魏彦辉表示，坚持绿色发展才是企
业未来的发展趋势。企业开始转变思路，改
开放电石炉为密闭电石炉。为了企业更加
长远的发展，魏彦辉带领团队考察全国多个
企业和科研院所，还到当时密闭电石炉技术
领先的挪威进行考察。

宁夏大地循环发展股份有限公司行政
副总闫学锋说，集团组织60多人的技术攻
关小组，将所有工艺环节拉出“问题清单”，
对尾气、炉温及产能动态参数实施精准化调
试和管控。用了两年多时间，终于掌握了国

内外最先进的环保和生产工艺，完成电石炉
从“开放”到“密闭”的第一步跨越。

走进宁夏大地循环发展股份有限公司
子公司宁夏坤辉气化有限公司的视频监控
室，只见墙体布满一排排大型视频设备，
两名工程师正在用对讲机与视频里流水线
上的技术人员对话。“这是公司的BCS集中
控制系统，即对密闭电石炉操作系统实施
远距离监控。”宁夏坤辉气化有限公司总经
理乔轶众说，这个控制系统实现了我国首
次利用密闭电石炉尾气一氧化碳生产合成

氨的技术突破，年回收3.2亿标准立方米一
氧化碳，生产18万吨合成氨联产甲醇，年
均节省18万吨优质无烟煤，这是公司的第
二步跨越。

电石炉改“开放”为“密闭”的技术创新
只解决了一氧化碳尾气的有组织排放的问
题，但随着这种密闭电石炉数量的增加，更
多的技术瓶颈又凸显出来，只能再一次进行
技术攻关，做二次回收。

尾气回收再利用从2004年起步，直至
2015年公司才迈过这道坎儿。“仅尾气回收一
项，每年可节省成本5亿元。”乔轶众说。

宁夏大地循环发展股份有限公司总经
理王静说，企业坚持科学发展、循环发展，实
现了由粗放型、扩张型发展向集约型、绿色
型发展模式转变。企业建成“资源—产品—
再资源”“三废—产品—再资源”闭环反馈式
的产业链，通过将资源“吃干榨尽”，让资源
实现再升值，利益达到最大化。 本版编辑 周颖一
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近日，广东省委、省政府授予
深圳市安多福消毒高科技股份有
限公司抗击新冠肺炎先进集体称
号。今年新冠肺炎疫情期间，安多
福成为全国单日生产含酒精消毒
剂产量最大的企业。

自19世纪初，碘被科学家发
现后，碘酒、碘伏等含碘制剂因其
显著的杀菌功效在医疗领域被广
泛应用。20世纪90年代初，深圳
市安多福消毒高科技股份有限公
司研发人员进一步发挥碘的作用，
通过优选、复配、提高等，成功研制
出了全新消毒产品——固体碘伏，
不仅大大提高了其杀菌效果与安
全性，且在皮肤消毒尤其是在黏膜
消毒和伤口处理上有了很大改进。

多年来，安多福公司专注于含
碘制剂的研发与生产，相继成功推
出了安多福伤口创面消毒液、0.1%
PVP-I 消毒液、聚维酮碘口服液
（万金水）等产品，企业多项研发技
术已经处于世界领先水平。

安多福公司创始人郭秀玲回
忆说：“上世纪90年代，只有个别
发达国家的企业能生产固体碘伏，
国内进口成本非常高，安多福成功
研制固体碘伏后，打破了海外的技
术垄断。但是，安多福生产成本
高，且生产过程中需要大量的酒精，存在严重的安全隐患。”
她毅然决然地掏出了全部积蓄，投入到安多福产业转化中。

“仅工艺改革，我们就用了8年时间。经过坚持不懈的研
发与创新，优化后的工艺完全摒弃了用‘酒精’做溶剂的传统
方法，在提升产品效能的同时，保障了生产的安全性。”郭秀
玲说，“那几年，我们常常陷入资金紧张的困境，但是公司所
有员工始终克服一切困难，全身心投入到产品研发中。最终
产品顺利上线。”2012年，安多福公司被认定为国家级高新技
术企业。如今，安多福公司已拥有各类相关产品140余种，涵
盖消毒、药品、清洁等多个领域。

安多福公司技术创新的脚步从未停止。郭秀玲说，依据碘
的特性和发病原理，公司大胆设计了一个新课题：开发一款通
过口服途径，作用于动物肠道的含碘药物，用来预防和治疗动
物经消化道感染的疾病。公司计划将从动物健康延伸至人体
健康，围绕人类常见的消化道疾病，着手研发新药。

2012年，安多福公司创新研发的“一种聚维酮碘口服液
及其制备方法”获批国家发明专利；2015年，该聚维酮碘口服
液（万金水）成功获得国家批准的“新兽药证书”，这是该领域
首张也是目前全球唯一的碘口服液药品资质证书。2018年，
安多福公司和广东省农科院、广东省兽药饲料质量检验所联
合进行的《畜禽重要病原菌耐药性研究及新兽药的研制与应
用》获得广东省科技进步二等奖。
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丰田会成为汽车界诺基亚吗

作为丰田汽车掌门人，一向沉稳低调的
丰田章男没想到，他此次炮轰电动车的言
论，招来了十分猛烈的被炮轰。在最近召开
的日本汽车工业协会年终新闻发布会上，丰
田章男抱怨，“电动汽车被过度炒作了”。

针对日本政府可能宣布2035年禁售燃
油车，丰田章男表示，这没有考虑到发电过
程所产生的碳排放，以及向电动汽车转型的
成本，“纯电汽车实际上会带来更多污染，因
为在一些地方，电能主要是燃烧煤炭和天然
气来供给”。

在经媒体报道后，他的主张，引发激烈
争议。有人认为丰田章男撕开了“电动车污
染”的遮羞布，但也有人认为他在“逆世界潮
流”而动，还有人将丰田和诺基亚进行了类
比。小鹏汽车董事长何小鹏就在微博上硬
怼丰田章男，讥讽丰田未来的命运，或将如
诺基亚。

丰田章男为何要炮轰电动车？电动车

真如丰田章男所说的不堪吗？何小鹏怼得
有没有道理？各方对于这些问题的不同分
析，反而将争议推向了新的高潮。廓清其中
的纷争，不仅需要抛却情绪化主张，更需要
坚持发展的观点和系统性思维，才有可能找
到正确答案。

事实上，关于电动车是否更环保的质
疑，不仅在日本，在中国同样存在。质疑者
和丰田章男一样认为，虽然电动车使用过程
中是零排放，但其所用的电主要来自燃煤，
进而推导出电动车和传统燃油车一样是有
污染的，实则“换汤不换药”。

问题是，这样的质疑只是站在当下思
考未来，并没有从未来思考当下。要看
到，当前席卷全球的新能源汽车浪潮，早
已不再局限于交通驱动电动化这一单向变
革。与之并行的，还有能源低碳化和系统
智能化革命。随着能源低碳化的加速推
进，全球能源结构也在调整，未来大部分
国家燃煤等化石能源比重将逐步下降，而
风能、太阳能、核能等清洁能源比重则会
不断上升。这意味着，未来电动车所充之
电，将更加绿色环保。

退一步讲，即使燃煤发电，因为是集中

燃烧，也比燃油车在运行中分散化排放，更
易得到有效控制和处理。难怪有人调侃，简
单地指责电动车污染大于燃油车，“非蠢即
坏”，这很值得我们深思。

更要看到，不管是电力驱动，还是燃油
驱动，能够真正颠覆汽车行业的不完全是电
动化，而是与电动化深度融合的智能化。电
动车作为智能化的最佳载体，比燃油车天然
有着更快的响应速度，不仅有利于自动驾驶
的更好实现，而且也有利于汽车智能化的商
业生态打造与用户体验提升。以特斯拉、蔚
来为例，这些造车新势力用互联网思维，通
过新的电子电气架构，在预留硬件能力的前
提下，车主能够通过软件自动升级，不断增
加整车功能，优化体验，使得智能电动汽车
正在成为新物种。也正是由于“电动化、智
能化和网联化”代表了未来汽车产业的变革
方向，聪明的资本才对特斯拉给出远高于丰
田的估值。

有人说，丰田章男炮轰电动车，并不等
于其不认可电动车，而是“醉翁之意不在
酒”。理由是，作为同时兼任日本汽车工业
协会会长的丰田章男，不会看不到这些产业
变革的新趋势。现在之所以炮轰电动车，反

对“禁燃”，只是“屁股决定脑袋”，希望为自
己转型多留出点时间罢了。这样的解读，也
符合逻辑。毕竟，目前丰田自家占优势的氢
燃料曲高和寡，混动只是过渡，纯电动方面
布局又远远落后德国大众，甚至落后本国的
日产和本田。要知道，丰田可是年销量过千
万辆的传统燃油车巨头。而与其相同体量
的德国大众，已在全面加快智能电动化转
型，丰田焉能不急！

从诺基亚手机当年的命运看，技术革命
带来的摧毁性能量，往往是常人所无法预料
的。不过，相较于手机行业，汽车的换代周
期更长，天然带有“制造上量、产品迭代、市
场渗透”的“三慢”行业护城河，这给了传统
燃油车厂比手机要更长的时间，来应对这场
电动化挑战。因此，丰田的诺基亚时刻，并不
会很快到来。然而，如果丰田现在还是固步
自封，不能顺应变革方向，也很难确保其诺
基亚时刻某一天不会到来。因为，“我们常常
高 估 一 两
年的变化，
而 低 估 一
二 十 年 的
变化”。

“营业收入不降反升，从去年56亿
元到今年预计可达60亿元，伊敏煤电
克服了新冠肺炎疫情的影响，继续保持
了发展势头。”华能伊敏煤电有限责任
公司党委书记、执行董事刘增荣告诉经
济日报记者。

伊敏煤电取得的成绩说明了什
么？除了国家复工复产政策支持等外
部因素之外，华能伊敏煤电公司几十年
积淀形成的“伊敏模式”在其中扮演了
重要角色。

“如果一定要用几个词来形容在业
内独具特色的‘伊敏模式’，那就是‘煤
电一体化’‘循环经济’和‘可持续发
展’。我们的核心就是‘煤电一体化’，
以此来实现‘循环经济’，从而推动‘可
持续发展’。”刘增荣说。

华能伊敏煤电公司地处内蒙古自
治区呼伦贝尔市鄂温克族自治旗，是中
国华能集团公司全资企业，由华能呼伦
贝尔能源开发有限公司管理。作为全
国首家煤电一体化企业，截至今年11
月底，公司累计发电2400多亿千瓦时，
生产原煤约3亿吨，上缴利税170余
亿元。

“华能伊敏煤电位于鄂温克草原深

处，建设之初，这里是一片水草丰美的
草原，大家形成了一种生态保护观念，

‘要在开发中保护，在保护中开发，不能
让草原因为我们的到来而失去美丽’。”
刘增荣1983年就来到了公司，亲身经
历了公司早期艰苦的建设过程，也经历
了上世纪90年代初开始的煤电联营、
煤电事业蓬勃发展时期，“我们秉承‘开
发与保护并重，美丽和发展双赢’理念，
构建了以煤保电、以电带煤、煤电并举、
具有典型循环经济特点的煤电一体化
生产经营模式，如今已建成装机340万
千瓦的发电厂和年产能2700万吨的超
大型露天煤矿，而且让这片草原依然天
蓝、水清、草碧、花香，可以说真正尝到
了循环经济和生态保护的甜头。”

刘增荣告诉记者，华能伊敏煤电
公司主要由伊敏露天矿和伊敏电厂组
成，通过8.5公里长的封闭输煤皮带系
统直接将露天矿的煤输送到电厂，用
自己的煤发自己的电；煤炭生产用电
由自己的电厂直接提供，用自己的电
挖自己的煤。煤炭生产过程中产生的
疏干水，通过管路输送至电厂作发电
冷却循环水，电厂循环水排污水用作
机组脱硫补水和煤矿生产防火、降尘

用水。
此外，公司投资1.24亿元建设了污

水和中水处理工程，配套建设管路24
公里，将伊敏河镇生活污水处理后回送
到电厂作为生产用水。对煤炭燃烧发
电后产生的灰和渣进行制砖、提取铁
粉、作水泥添加剂等分级综合利用，并
将剥离出的地表腐殖土单独存放，作为
排土场和生活区绿化覆盖用土，在上面
栽种沙棘、苜蓿、云杉等植物恢复植
被。企业用发电产生的乏汽作为生产
生活采暖热源。“通过这套系统，我们完
成了煤、电、水、灰、土、热之间的科学循
环利用，达到了生产成本可控、经济效
益稳定、社会效益显著、可持续发展能
力稳健的良好效果。”刘增荣说。

付锡奎是伊敏露天矿的技术工人，
他的父亲付金增是露天矿的第一批建
设者，他的儿子付晏斌是露天矿的年轻
一代。作为典型的“煤二代”，付锡奎对
公司最大的感受就是变化。“设备、作业
条件、技术、人员素质等，一年一个样，
一年比一年强。正是这些变化让我们
的伊敏露天矿从无到有，从小做大，成
了国家级绿色矿山。”付锡奎说。

虽然目前发展形势良好，但是华
能伊敏煤电有限责任公司总经理郑安
还是压力很重。“近几年，能源转型变
革较快、能源技术突飞猛进，新能源
对传统能源的冲击很大，加上同行业
竞争也日趋激烈，我们必须结合实际
情况，提前谋划，不断深化企业体制
机制改革，注重科技创新，坚持绿色
发展，唯有如此才能在市场上站稳站
好。”郑安告诉记者，下一步公司将更加
注重煤电清洁高效利用，深入开展城市
供热，主动适应电网的调峰调频，围绕
煤电一体化，加强智慧矿山、智慧电厂、
智慧供热、智慧服务、智慧党建建设，
确保企业的发展跟上新时代能源发展
的形势，“我们已经启动海拉尔的供热
项目，项目总投资约15亿元，建成后
可实现长距离供热，供热面积预计可
达1500万平方米。我们将秉承新发展
理念，不断丰富‘伊敏模式’内涵，
推动企业绿色高质量发展，实现美丽
与发展共赢”。

华能伊敏煤电有限责任公司注重开发与保护并重——

实现美丽与发展共赢
本报记者 余 健

伊敏电厂全景。 （资料图片）

牡丹江恒丰纸业集团有限责任公司
100%股权转让公告

间接转让上市公司牡丹江恒丰纸业股份有限公司（股权代码：600356）29.93%股份

牡丹江市国有资产投资控股有限公司于2020年12月15日至
2021年2月8日，在黑龙江联合产权交易所公开挂牌转让全资子
公司牡丹江恒丰纸业集团有限责任公司（以下简称“恒丰纸业集
团”）100%股权。挂牌底价：79200万元。保证金：39600万元。

恒丰纸业集团成立于1997年，注册资本28910万元，注册地
址为黑龙江省牡丹江市阳明区恒丰路11号。经营范围：生产销售
卷烟纸等纸张及滤嘴棒，出口工业用纸，文化用纸，生活用纸，
进口造纸用木浆，脱水网，化学助剂，造纸机械设备，仪器仪
表。截至2020年11月30日，恒丰纸业集团营业收入170,372.48万元，利润总额11,676.04万元，净利润
4,788.82万元，资产总额336,835.89万元，负债总额99,137.88万元，所有者权益237,698.01万元。

恒丰纸业集团持有上市公司牡丹江恒丰纸业股份有限公司（股权代码：600356）29.93%股份。公司主
要生产的卷烟配套用纸国内市场综合市场占有率近三分之一，是全国较大的卷烟辅料用纸生产基地；公司
25%的产品远销国外，客户遍布欧洲、亚洲、南美洲、北美洲、非洲，在当前国际同行业市场份额中位居
前茅。

转让详情登录网址：http://www.huaee.net
转让方联系人：李先生 13945396393 0453-6441001
企业联系人：贾女士 13845375513 0453-6886514

牡丹江市国有资产投资控股有限公司
2020年12月25日


